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　　本报讯（潍坊日报社全媒体记者 付东升）
他是世界钢琴界传奇式人物，也是钢琴殿堂级教
父，跨世纪的40年里，拥有267张金唱片、70张
白金唱片，是全球钢琴界的“常青树”，也是中
国几代学钢琴者膜拜的偶像，他就是“浪漫钢琴
王子”理查德·克莱德曼。
　　理查德·克莱德曼出生于法国巴黎，5岁开
始学习钢琴，6岁便以弹奏一首流畅的指法练习
曲被誉为钢琴天才，16岁开始演奏原创作品，
1976年为电视剧配乐独奏《致艾德琳的诗》一举
成名，也凭借这首曲子获得了金钢琴奖。
　　理查德·克莱德曼的音乐，不仅是技艺的展
现，更是情感的传递。无论是《秋日私语》中的
温柔倾诉，还是《致艾德琳的诗》里的深情怀
念，亦或是《命运》中的壮阔激昂，他的每一次
演奏都直击人心，让人沉浸在音乐编织的情感世
界里，无法自拔。
　　2024年至2025年，理查德·克莱德曼将带着
他的经典之作《爱·永恒》，开启一场穿越中国
的音乐旅程。2025年1月18日，《爱·永恒》将
奏响潍坊学院体育馆，邀请潍坊市民赴一场音乐
的盛宴。

理查德·克莱德曼

与您浪漫相约2025年

《三体》改编难度巨大

“率先成立AI小组”

　　电影《三体》改编自科幻作家刘慈欣的同名
科幻小说，该小说以恢弘的笔触描绘了地球以外
的“三体文明”，被誉为中国科幻文学的里程
碑。近年来，《三体》多语种版本在全球出版发
行。《三体》的视觉化改编已有电视剧、动画片
等多个版本，口碑参差不齐，这也让各界对电影
《三体》高度关注、充满期待。
　　从1984年在电影《一个和八个》中担任摄影
师算起，张艺谋踏入电影行业整整40年。悬疑喜
剧类、文艺剧情类、古装动作类……如今年逾70
的张艺谋，始终保持几乎一年一部的创作速度，
不断拓宽影片类型，但这次电影《三体》改编却
遭到不少质疑。
　　有人说，张艺谋的电影经常探讨社会和人性
的深层次问题，与《三体》对人类文明和宇宙命
运的探讨不谋而合。特别是《三体》中人类面对
外星文明时的恐惧、好奇与试探，都是他擅长表
现的主题。但也有人说：“让张艺谋拍《三
体》，这件事本身就很科幻！”
　　“我们搜集了各大网站的数十万条评论，其
中2/3是负面评价。”张艺谋坦言，《三体》内容
宏大，故事涉及深邃的宇宙观和复杂的哲学思
想，电影改编挑战巨大。观众的期待和质疑，既
是压力，也是动力。
　　网络负面评论是否会影响创作热情？张艺谋
坚定地说：“不会。要有平常心，按创作规律
来。我很喜欢科幻电影，也一直期待有朝一日能
拍一部。特别感谢刘慈欣的信任。”如何拍好这
部万众期待的科幻大片，张艺谋说首先要修炼内
功：“关键要调整好心态，通过学习和提高，把
自己变成一个更彻底的‘科幻迷’，争取成为
‘内行人’。”
　　日益成熟的中国电影工业体系也给了张艺谋
充足的创作底气：“科幻电影离不开震撼的视觉
呈现，目前中国特效团队处在世界领先水平，完
全能胜任。难点是找到一名出色的特效总监，把
刘慈欣在《三体》中很多富有中国文化特点的想
象，用视觉效果呈现出来。”
　　张艺谋透露，虽然特效总监尚未选定，但有
关设计工作已在创新开展。“我们精选了一批有
干劲、能创新、熟悉网络新技术和电影行业制作
流程的‘三体’迷，组成AI小组，目前已工作半
年多，采用的AI技术和平台都是‘中国制造’
‘中国力量’。比如，外星飞船如何呈现？要梳
理、学习以往上千部科幻电影和游戏中的设计。
这个过程，AI能帮上大忙”。
  在张艺谋看来，科幻的外壳下，电影创作的
根本还是要“讲出好故事”。
　　张艺谋计划用4年到5年时间完成电影《三
体》的摄制，目前还是剧本打磨阶段。最近，张
艺谋查好了北京到山西的火车票，“我和刘慈欣
约定，随时去山西当面请教，希望他别嫌我
烦”。

拍了一辈子电影

越来越感觉如履薄冰

　　“市场在变，观众的娱乐方式也在
变。电影人必须有创新意识，研究市场，努力
向观众学习。”张艺谋回忆，2023年《满江红》
上映期间，他偷偷拿着秒表躲进电影院，“我前
后看了十几遍，计算笑声频次，总结观众笑点，
便于精准创作”。
　　掐着秒表学来的本领，张艺谋“现学现卖”
运用到下一部电影中，“拍《第二十条》时，我
试着在严肃司法题材中引入‘鸡毛蒜皮’‘油盐
酱醋’等生活化笑点，既不影响作品严肃性，又
让故事更接地气”。
　　“中国银幕数量、电影产量都有巨大突破。
但我发现不少人不再进电影院，转而关注三五分
钟的电影解说短视频。”张艺谋说，拍了一辈子
电影，现在越来越感觉如履薄冰。
　　张艺谋说，要靠寓教于乐的作品把观众吸引
进电影院，“什么是好电影，观众最有发言权。
无论导演想表达多么深邃的思想，首先要让观众
觉得好看，争取做到娱乐性、艺术性、思想性三
性统一”。

成为电影强国

还有很长的路要走

　　“大家都觉得‘老谋子’肯定不缺好剧本，
其实整个中国电影行业都非常缺，我也一样。”
谈及中国电影的未来，张艺谋直言，首先要过剧
本这一关，“前两年大家说我拍摄速度很快，那
是赶巧了。今年没有合适的剧本，一部都没有开
拍”。
　　“好电影、爆款电影还是太少。大部分都是
院线‘一日游’‘三日游’‘一周游’，票房不
及拍摄成本，无法形成良性循环。”张艺谋认
为，从电影大国向电影强国迈进，由“高原”向
“高峰”攀登的过程中，还有很长的路要走。
　　曾几何时，国产电影为《卧虎藏龙》《英
雄》等影片誉冠全球而喝彩，但冷静观察，目前
走入西方主流院线的“中国故事”依然不多。在
张艺谋看来，这块阵地始终没有占领。
　　如何让电影在东西方文化交流互鉴中发挥更
大作用？张艺谋说，关键还要在品质上下功夫，
“电影作品要靠质量征服发行商，有票房号召
力，才能进入海外主流商业院线”。
　　“既要做好自己的市场和产业，也要在‘讲
好中国故事’方面发挥重要作用，让中国电影在
世界上拥有一席之地！这需要一代代电影人接续
努力！”张艺谋说。        据新华社

张艺谋首谈电影《三体》：
用“中国制造”“中国力量”出精品

　　导演张艺谋将执导电影《三体》的
消息引爆网络。张艺谋近期接受记者专
访时笑言：“看到这么多评论，特别是
负面评论，我都接受。这会倒逼我们创
新视听表达，目前已精选十多个‘ 9 0
后’精英，组成AI小组，将运用‘中国
制造’的新科技、新观念开展创作。”

理查德·克莱德曼（资料图）

▲张艺谋


